

Rubén D. Castro

—DENTISTA—



Especialidad en trabajos de oro. Dentaduras artísticas. Extracciones sin dolor.

Oficina. Calle de Piedra s. casa de doña María v. de Arce.

Frente á Lizano & Araya.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Traube-San José

Se agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, atenderán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad y tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIÓ DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la Republica.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto

publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de

Depósito S 30 de septiembre de 1903 y com-

probada en T de 1903 y com-

Cia. de Agencis de Costa Rica Ltda.

ON probada como la mejor.

ASSMANN & CO

Un punto de Historia

La escuadra de Puerto Arturo

3 minutos que cambiaron la suerte de las armas rusas

No se ha olvidado que fué el 10 de agosto de 1904 que se jugó en el mar la suerte de la guerra ruso-japonesa.

Fué allí, en efecto, ese día que el Almirante Witheft, comandante en jefe de la escuadra de Puerto Arturo, recibió la orden de salir con toda su flota, de forzar el bloqueo y de ganar Vladivostok. Pero no se habían tenido, hasta el presente, sobre ese famoso combate, sino relatos vagos y contradictorios; los informes rúcos eran incompletos; en cuanto á los japoneses, ellos se habían limitado á consignar la derrota de la escuadra rusa. Ahora, sin embargo, acaba de publicarse en Londres un documento oficial inglés, que nos hace saber cómo dependió de tres minutos á lo más, que la escuadra rusa no fuera victoriosa.

Ese documento es el informe oficial de un oficial inglés, ataché naval de la Gran Bretaña cerca del Almirante Togo; él se hallaba, el 10 de agosto, á bordo del acorazado «Mikasa» al lado mismo de Togo. Su relato señala uno de los hechos más raros que se hayan visto jamás en ninguna batalla naval: él llega á la conclusión cierta, aunque parezca paradójica, que el transcurso de 3 minutos solamente hizo que la escuadra rusa no forzara el bloqueo y saliera victoriosa.

He aquí, además, el resumen del informe del oficial inglés.

El 10 de agosto por la mañana Witheft salió con toda su escuadra de la rada de Puerto Arturo. El había enarbolado su pabellón de combate en el «Cesarevitch» y la orden única, dada á todos los buques de la flota, sin excepción, era de seguir el «Cesarevitch» en línea de batalla.

La mar estaba agitada, el tiempo oscuro, la escuadra japonesa que espialaba á lo largo extendida, no fué apercibida sino después de varias horas de marcha. Eran las 7 de la mañana próximamente, cuando los primeros tiros de cañón fueron disparados por los japoneses; pero á distancia muy grande. Algún tiempo pasó antes que los rusos contestaran. A todo vapor, la escuadra penetraba recto delante de la japonesa.

Sin embargo, el combate no tardó en volverse general y el cañoneo hizo furor.

Al «Cesarevitch», sobre todo, era al que se dirigían los tiros. Verdaderas trombas de proyectiles venían á descargarse sobre él. Uno de los primeros le rompió las señales del mástil. Durante tres horas no hubo allí ni sombra de calma. A pesar de todo, el «Cesarevitch» avanzaba siempre, seguido de cerca por el Askold y el Novik, cuando, acerbado por todas partes, su timón vino á ser dañado. En este momento preciso el Almirante Witheft caía sobre su passarello herido de muerte.

Se vió entonces al «Cesarevitch» cambiar de dirección y describir

círculos en medio de las líneas japonesas, entre el huracán de hierro y fuego. Al mismo tiempo fueron hechas señales á bordo que, bien ó mal, fueron comprendidas por el resto de la escuadra. Esas señales decían simplemente: «Witheft, herido de muerte, trasmite mando á Ouchtomsky.»

A pesar de todo, el «Cesarevitch», gobernando con sus solas máquinas, pudo emprender de nuevo su marcha hacia adelante, y, seguido siempre por los fieles Askold y Novik lo mismo que de dos torpederos, logró franquear casi completamente las líneas japonesas.

Porque—y éste es justamente un punto que no se sabía—la flota japonesa no había atravesado este largo y terrible combate sin sufrir y sin ser debilitada. El «Mikasa», que llevaba á Togo, había sido dañado gravemente; una de sus torrecillas no funcionaba ya; al mismo tiempo los semáforos señalaban que dos grandes unidades estaban fuertemente dañadas. Dos cruceros habían sido seriamente averiados. Togo, que dirigía todo el combate del fondo de su bloqueo (fortín), sintió que la victoria iba quizás á escapársele, y se vió obligado á tomar un partido. Ese partido era de reunir su flota y batirse en retirada sobre Sasebo.

El informe continúa así:

«Algunos instantes se pasaron y Togo dictó la orden á su Jefe de estado mayor. Empero, en semejantes casos, es regla en la flota japonesa, como lo es en un gran número de marinas europeas, hacer primero la señal que significa: «Yo tengo una orden que transmitir» y en seguida esperar que todos los navíos contesten: «Comprendido.»

Por tanto, el jefe de estado mayor de Togo hizo señal de «orden que transmitir.» El que después del otro respondió: «comprendido.» En este momento preciso en que se jugaba la suerte de la batalla, y en el momento mismo en que el jefe del estado mayor iba á dictar la orden de retirada sobre Sasebo, Togo, desde su fortín, percibió un movimiento de parada en la escuadra rusa que no había franqueado las líneas japonesas. Como por una orden invisible, los navíos describieron una curva y parecían querer virar de bordo: Ouchtomsky acababa, en efecto, de darles la inexplicable orden de regresar á Puerto Arturo.

Hubo en la fisonomía impasible de Togo, como un estremecimiento de gozo. El comprendió y, sin moverse, cambió la orden: «Decid á los torpederos que simulen un ataque, ordenó él.»

Los navíos de la escuadra que, habiendo recibido la señal preventiva, esperaban la orden del Almirante: no se movieron. Los torpederos avanzaron; pero ya la flota rusa había descrito su arco de círculo, y los navíos de Ouchtomsky huyeron á toda velocidad.

Eso fué una explosión de alegría extraordinaria; sobre ese navío, donde algunos minutos antes se combatía á muerte, un hurra formidable salió de todos los pechos, y Togo mismo, levantando su kepis, mezcló su voz.

«La orden fué dada—continúa el oficial inglés—de seguir, sin combatir, á la flota rusa, y poder asistirse al espectáculo extraordi-

nario de dos escuadras mutiladas, destrozadas, siguiendo la una á la otra á paso de tortuga, sin dispararse un tiro de cañón.

"Ningún navío japonés había quedado sano. Esto explica por qué los japoneses no pudieron dar caza al Cesarevitch, al Askold, y al Novik, que caminaban como podían, con un andar de tres ó cuatro nudos por hora. Esto explica también por qué, durante muchas semanas después, el bloqueo no fué sino ficticio al rededor de Puerto Arturo. La mayor parte de los navíos japoneses había tenido que ir á Nagasaki, á Yokohama ó á Sasebo para hacerse reparar y para reemplazar sus cañones. Durante tres meses, los juncos pudieron pasar con una facilidad incontestable á través de las líneas japonesas."

Pero el hecho cierto, y el más prodigioso (y ese es el testimonio formal del ataché inglés del cual nosotros tomamos esta relación) es que hayan faltado tres minutos solamente para que la escuadra rusa, toda entera, no pasara detrás del Cesarevitch. Si el Almirante Ouchlomsky hubiera esperado algunos segundos antes de transmitir su orden de muerte, era el Almirante Togo, quien transmitía á su propia flota una orden prescribiéndole sustraerse para dejar pasar los navíos de Puerto Arturo.

Así se juegan á veces, en el espacio de algunos segundos, los destinos de las guerras y los de las naciones.

EL PACIFICO

Injusticia y grosería

Algunos periódicos de la capital, entre los que sobresale *La República*, se han ocupado en estos últimos días en denigrar, del modo más injusto y grosero, á toda la colonia nicaragüense aquí residente, so pretexto de un artículo que don Arturo Elizondo publicó en este periódico el 18 del presente, en el cual se hacen graves cargos al caballero don Tobías Zúñiga Castro.

La República, dirigida y redactada por personas no costarricenses, se permite decir, en un artículo intitulado *Pobres parias!*

"Vaya á su país á hacer la política de embustes, de calumnias y de miserias que usan los cachurecos sus compadres."

"Este pálido joven á quien se le refleja en el rostro el alma de un nicaragüense..."

"Ya Costa Rica entera sabe que es un nicaragüense Otoniel Ruzardo y no decimos más porque hemos dicho todo con decir la nacionalidad del pálido señor Elizondo."

"Los nicaragüenses hacen revoluciones solo por vivir de la guerra."

Y el artículo que estas últimas vulgaridades contiene, se intitula: *Un nica... como todos.*

"Se habrá imaginado el escritor de *La República* que Nicaragua es un país de forajidos?"

"Sabrá, al menos de oídas, qué clase de personas componen el partido conservador de Nicaragua?"

"Conocerá siquiera á esta colonia que tan burdamente ofende?"

Si tiene noticias de Nicaragua, si sabe quienes son los conservadores de aquel país, si conoce á esta colonia, no podrá por menos de ser, quien tal escribe, un ente vulgar, mal educado y ruin.

¿Qué culpa tiene la colonia Nicaragüense, que aquí tan correctamente se conduce, de que don Arturo Elizondo, por este ó aquel motivo, con ó sin razón, lance cargos á una persona ó á un partido?"

El señor Elizondo no ha consultado á esa colonia; ésta ni siquiera ha aplaudido su procedimiento; antes al contrario, entendemos que desapruueba la parte de persona lista que encierra, y el periódico que tal artículo publicó, este nuestro *Pacífico* que el escritor de *La República* señala llamándolo despectivamente *periódico de otro nica*, ha sido tenido por aliado del zúñiguismo debido al alto aprecio que guardamos por el ofendido don Tobías Zúñiga Castro, y por haber visto la luz en sus columnas editoriales las mayores alabanzas, á nuestro juicio merecidas, á la persona del mismo señor Zúñiga.

Creemos, pues, que los escritores hoy encargados de medir sus armas con Otoniel Ruzardo, deben prescindir, por conveniencia política y social, de todo ataque á una colonia que, si no perteneciéramos á ella, diríamos sin escrúpulos que figura dignamente en Puntarenas.

COLABORACION

Notas á lápiz

Estoy esperando la anunciada contestación editorial de *La República*. Tome la palabra la Decana. Así que hable, tengo mucho que decir. Quiero poner de manifiesto el panterismo de alguien. Quizá mis palabras vengán á ser revelación á tiempo, advertencia para muchos que aún ignoran lo peligrosas que son para Costa Rica las filas en que se han alistado en la presente campaña electoral.

A los escritoritos anónimos que me insultan he de hacerles una advertencia: quien desee que lo tome en cuenta, firme lo que escriba. Es natural que yo quiera saber quién me dirige la palabra. Si así no lo hicieren, sepan los escritoruelos que ocultan su nombre, sepan los criptónimos de la prensa que los miro para bajo. Hasta la vez quienes contra mí se han dirigido no han sabido refutarme; pero ni insultarme siquiera. La ironía resulta candorosa cuando la ejercen los de ingenio boto.

Los del Club zúñiguista de Puntarenas firman su protesta y por eso los atiendo ahora. Uno de ellos me dijo: Yo no leí la protesta, ni muchos compañeros míos la leyeron; firmamos únicamente porque se nos alegaron motivos de disciplina.

Uno es el autor según se me ha dicho. Veamos cómo un mal defensor compromete con su torpeza la causa de todos sus defendidos y la suya propia!

Véase si no: Empieza el escribidor por no saber conjugar el verbo inmiscuir y dice muy campeante:

"No permitiremos jamás que se *inmiscuyan* nicaragüenses con políticas extrañas en la política de nuestro país."

Fues yo digo y aconsejo que se inmiscuan los nicaragüenses aquí residentes, ya hayan tomado carta de ciudadanía ó tácitamente la hayan obtenido, pues la constitución de Costa Rica los considera como costarricenses originarios. (Reforma de 6 de julio de 1888, artículo tercero.)

Nos trata de extranjeros uno que si lo es, y habla á nombre de muchos que si lo son, á juzgar por su criterio.

MGL. H. CESPEDES

Ha recibido para la Semana Santa

Verdaderas novedades en artículos para señoras, caballeros y niños

Además, teniendo una fuerte existencia en mercaderías de todas clases, está resuelto á vender muchos artículos á menor de lo que cuestan, ya sea por mayor ó al menudeo.

Puntarenas, 15 de marzo de 1905.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de este Club está situada en la casa que ocuparon los señores Solom Hermanos, calle del comercio.

A dicha oficina puede dirigirse la correspondencia, y se atenderán todos los asuntos que se relacionen con el partido.

El Club estará abierto á todas horas del día.

Puntarenas, marzo de 1905.

MIG. A. VELIZ,
Srio.

S. JARAMILLO,
Srio.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferretería de Miguel Macaya & Cía.

Las hay en las formas que se deseen, y con repuesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandecente y toda clase de útiles eléctricos.

San José, marzo de 1905.

AZUCAR

DEL

"INGENIO NICOYA"

De hoy en adelante tendremos un depósito para la venta de este acreditado azúcar, en la Agencia de los señores Felipe J. Alvarado & Ca..

Guardia & Esquivel

Puntarenas, Noviembre de 1904.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunques, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, dalas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petits pois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias

Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. GUELL
Adm.

Ojéese sino la lista onomástica de los firmantes en primera línea:

Miguel A. Véliz, mejicano. Teodomiro Acuña, nicaragüense, y nicaragüenses son también Felipe Rodríguez, Ramón Zelaya, Francisco Sandino, Toribio Fonseca, Eudoro Scott, Joaquín Blaudino y otros varios.

Amadeo Boza McKellar, salvadoreño.

Además de salvadoreño es primer escribiente de la Gobernación. Pido que renuncien los empleados que se *inmiscuyan* en política.

Martín Castillo, colombiano; Rafael Castillo idem; Agustín Mosquera, peruano, empleado municipal. Porfirio Gamboa, Camil Amador y otros de los firmantes son también colombianos.

Juan Suñol, español, empleado en la Aduana.—Pido que renuncie.

Y no sigo analizando. Hay muchos colombianos en la lista, y otros nicaragüenses ha tiempo avendados aquí.

¿Cómo, pues, se habla contra los extranjeros á nombre de los extanjeros, y contra los nicaragüenses á nombre de algunos nicaragüenses?

¿No hay peor enemigo que un mal defensor!

OTONIEL RUZARDO.

SECCIÓN POLÍTICA

El Partido del Pueblo

Espléndida estuvo la sesión celebrada por el club del Partido del Pueblo que proclama al más insigne republicano de los candidatos actuales: don Tobías Zúñiga Castro

Después de declararse abierta la sesión por el señor Presidente, don Enrique Mc. Adam, el señor Véliz (Miguel A.) leyó una alocución, pequeña pero brillante, en la cual expuso los motivos que nos movían y nos mueven á proclamar, como lo hacemos, la candidatura antes dicha, fundados, como estamos, en los méritos que la adornan, por más que Otoniel Ruzardo—digamos Arturo Elizondo—haya metido el pie en el cepo á riesgo de romperse la tibia y el peroné para decir á los cuatro vientos que nuestro candidato tiene pacto con el señor Zelaya.

El señor Ruzardo no miente, calumnia: se ampara al cariño que le profesamos y á la honradez nunca desmentida de los costarricenses—salvo esta vez,—y con este motivo, se leyó, tomado del periódico *El Día*, una réplica á Arturo Elizondo, ya referido.

También se leyó la declaración de don Florencio Quirós publicada en *La República*, en la cual pone de relieve los defectos de que adolece don Máximo Fernández para llegar á regir los destinos de nuestra amada patria.

Seguidamente llevaron la palabra los señores don Miguel A. Véliz, don Juan Suñol, don Noé García y don Manuel Castro; los cuatro lo hicieron con elocuencia, y los aplausos resonaron atronadores en el salón, como un tributo de la justicia al mérito.

A las 10 de la noche se terminó la sesión dentro del orden más completo y con vivas á nuestro eximio candidato don Tobías Zúñiga Castro, á la directiva del partido, al Presidente de la República, y á Puntarenas, redimida hoy por la elocuente palabra de Tobías Zúñiga Montúfar, muy digno hijo de nuestro candidato, con el cual Puntarenas todo tiene contrada la sagrada deuda de la gratitud.

Reunión ojetista

Presenciamos la reunión política celebrada en casa de don Francisco Licinio Bertozzi y Bartoletti de los que proclamó á don Cleto González Víquez como candidato á la Presidencia de la República

en el próximo período constitucional. Local hermoso y bien pagado.

Trece (número fatal) asistieron, manifestando ser ojetistas.

El fiasco fué total, porque no cuaja en nuestro país un partido incoloro.

¿Don Cleto es republicano ó es conservador? ¿Qué es don Cleto? Que se defina, y, aunque lo dudamos, quizás encuentre satélites. Es un partido híbrido, que engaña al pueblo sacrificado por el gobierno de que fué consultor.

CASCURRIA

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MARZO

Día 22—1665—Los piratas se declaran en retirada precipitadamente.

Día 23—1814—Costa Rica y Nicaragua solicitan de las Cortes segregarse de Guatemala y constituir una Capitanía general con Audiencia.

Día 24—1775—Se extiende título de regidor del Cabildo de Cartago á don José Miguel Porras y, de fiel ejecutor á Juan Mexía.

Día 25—1723—Queda destruída Cartago con la erupción del Irzá, comenzada el 17 de febrero.

Día 26—1764—Se rematan los oficios de Cabildo de la Villa Vieja de Heredia.

INFORMACION

Cambio de Inspector

En La Gaceta que hoy llegó aquí encontramos el acuerdo que dice:

«Trasladar al Licenciado do Luis Loria, Inspector de Escuelas de Puntarenas, á prestar iguales servicios en la Inspección de Heredia, vacante hoy por haber pasado á desempeñar otras funciones don Manuel Quesada, y nombrar para que lo sustituya al señor Loria, al Licenciado don Carlos Francisco Salazar.»

Muy sensible es para el cuerpo de profesores de esta ciudad la separación del señor Loria, con quien tan armónicamente han caminado en el difícil sendero de la instrucción primaria.

Ojalá que el nuevo Inspector señor Salazar logre hacerse estimar, de sus subalternos tanto como lo fué el señor Loria, para la buena marcha de sus tareas y progreso de la enseñanza.

Poder general

En esta fecha hemos conferido poder general para representar nuestra casa en esta ciudad al Sr. don Roberto Payán H.

Puntarenas, 8 de marzo de 1905.

Pinel Hermanos.

Lo celebramos

Tenemos informes de que un negociante de buen olfato, va á introducir al país, por el próximo vapor de Panamá, una considerable cantidad de maíz que acaba de comprat en Colón.

Buena es tomarlo en cuenta para no hacer malas negociaciones del artículo, basadas en su escasez y para que cesen las pesimistas consideraciones relativas al futuro de este artículo de primera necesidad.

Vuelta al resguardo

Según acuerdo ejecutivo, publicado en *La Gaceta* de antes, vuel-

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA

Schlitz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López, muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS "COQUETAS", pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL INGENIO TEMPISQUE DE FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

CASINO DE PUNTARENAS AGUILAR

En este ya famoso establecimiento, puede atenderse, de moda satisfactorio, toda orden que reciba para arreglar cuanto se refiere al ramo de cantina, para matrimonios, bautizos ó bailes, incluyendo magníficos sortetes, muy fina tostelería, frescas y sabrosas frutas cristalizadas, lo mismo que un gran surtido de dulces, como turrónes, jaleas, etc. etc.

Cuenta para esa clase de servicios, con un cantinero experto y práctico en el ramo.

JIMENEZ & AGUILAR

Al buen gusto porteño

La zapateria de Alfonso Ocampo acaba de recibir el más completo surtido de materiales, lo cual la pone á la altura de los mejores talleres de su ramo, y en condiciones de complacer hasta al cliente más delicado.

Que se acabe ese lujo de pedir á la capital calzado, que ni en su forma, ni en su clase superan al que sale de este taller.

Situada al lado de la Farmacia Univesal.

Puntarenas diciembre de 1904.

Tiro mortal

Así se llama el agradable específico para matar lombrices, que acaba de recibir la *Farmacia Universal*. Es una preparación americana de sabor agradabilísimo, que los niños toman como el mejor dulce, y sus resultados son maravillosos.

Esta Farmacia continuamente está recibiendo artículos de gran importancia para sus favorecedores. Ensayad este nuevo específico.

RESTAURANTE ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche

T. RAFFO, Propietario

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas.

Puntarenas, marzo de 1905.

F. de P. Amador

